
6.11
№35 Год 2007

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

Как прошел «Социальный марш»Как прошел «Социальный марш»Как прошел «Социальный марш»Как прошел «Социальный марш»Как прошел «Социальный марш»
Елена ЯКЖИК,
Павел МАЦКЕВИЧ

« С о ц и а л ь н ы й
марш», о необходимос-
ти которого так долго
говорили коммунисты,
собрал от силы полто-
ры тысячи человек и
отметился скандаль-
ной дракой в рядах
участников акции. Кор-
респонденты «Салідар-
насці» наблюдали за
тем, как развивались
события.

К 12 часам у Академии
Наук собралось около 150
человек. Впрочем, люди про-
должали подходить, и чис-
ло участников акции посте-
пенно росло. На марш
пришли экс-кандидат в пре-
зиденты Владимир Гонча-
рик, один из лидеров соци-
ал-демократов Николай
Статкевич и другие извест-
ные политики.

В это же время около кам-
вольного комбината собра-
лись участники акции поми-
новения. Затем колонна
численностью около 100 че-
ловек и с большим количе-
ством бело-красно-белых
флагов двинулась к Лошиц-
кому яру. Там прошел не-
большой митинг, на котором
выступило руководство Кон-
сервативно-христианской
партии БНФ.

А у Академии Наук вы-
делялись анархисты с повяз-
ками, скрывающими лица.
Они били в барабаны, скан-
дировали «Нет — отмене
льгот» и держали растяжки
«Государство социальным
не бывает», «Льготам —
3,14здец», «Государство —
урод, нет отмене льгот». Так-
же среди участников марша
выделялись молодые люди
в черном, называвшие себя
членами организации «Бе-
лая воля», ранее широкой об-
щественности неизвестной.

Столь пестрый состав
участников обеспечил и

редкое разнообразие фла-
гов. Над собравшимися ре-
яли бело-красно-белые,
красные, красно-зеленые,
черно-красные (анархистс-
кие) знамена и даже россий-
ский триколор.

Примерно в 12.50 колон-
на двинулась от Академии
Наук к площади Бангалор.
На пике акции в ней при-
нимали участие 1300-1500
человек.

Двигаясь по улице Сур-
ганова, демонстранты в ка-
кой-то момент сошли с уз-
ких тротуаров на проезжую
часть. А вскоре случился
эпизод, о котором будут
вспоминать еще неоднократ-
но. Представители так на-
зываемой «Белой воли»
полезли в драку. Но не с ми-
лицией, а с другими участ-
никами демонстрации —
анархистами.

Стычка была скоротеч-
ной, но жесткой. Милиция
спокойно наблюдала за про-
исходящим со стороны.

Когда, казалось, что
страсти уже поутихли,
группа молодых людей на-
бросилась на парня по про-
звищу Кубик и начала бить
его ногами. Затем нападав-
шие скрылись в близлежа-
щих дворах.

Организаторы акции со-
чли происшедшее провока-
цией, организованной влас-
тями. Среди участников
ходили самые разные вер-
сии, в том числе, что дело не

обошлось без членов «Русско-
го национального единства»
(РНЕ).

После этих инцидентов
колонна уже без особых при-
ключений добралась до пло-
щади Бангалор. Впрочем, по
ходу движения она заметно
поредела: молодежь заявила,
что в парк Дружбы народов
не пойдет. Поэтому до разре-
шенного места митинга дош-
ли примерно 500 человек.

Лейтмотив выступле-
ния председателя партии
коммунистов Белоруской
Сергея Калякина был таков:
дорожают продукты, лекар-
ства и вообще всё, а зарпла-
ты и пенсии практически
стоят на месте. Государство
обобрало всех, поэтому
люди в форме должны быть
с нами по одну сторону бар-
рикад, заявил оратор. Сто-
ящие неподалеку милици-
онеры снисходительно
усмехнулись.

Тем временем некоторое
движение начало наблю-
даться и в районе Октябрьс-
кой площади. Там к 14.00
собрались журналисты,
люди в штатском, спецна-
зовцы и еще примерно 30
молодых людей.

Заместитель председате-
ля Белорусской социал-де-
мократической партии (Гра-
мада) Игорь Рынкевич
пришел на Октябрьскую
площадь с новой лопатой и
заявил, что копать надо глу-
боко и серьезно — пока к ак-

циям оппозиции не начнут
массово присоединяться
студенты, предпринимате-
ли и пенсионеры.

С появлением на площа-
ди заместителя председате-
ля партии БНФ Виктора
Ивашкевича происходящее
стало напоминать откровен-
ный фарс. Ивашкевич раз-
вернул два флага — бело-
красно-белый и Евросоюза
— и заявил: «Молодежь бо-
ится, а Ивашкевич не боит-
ся. Я пришел поддержать
радикальную молодежь.
Где она? Постою здесь пол-
часа и пойду на Бангалор».

Когда же собравшиеся на
Октябрьской площади с раз-
вернутыми флагами и скан-
дируя «Жыве Беларусь!»
двинулась в направлении
площади Независимости,
Ивашкевича среди демонст-
рантов не оказалось. Участни-
ки акции беспрепятственно
дошли до Дома правитель-
ства. Там, у памятника Ле-
нину, они сперва хором за-
дали вопрос: «Саша, где же
деньги?» — а затем спели
«Магутны Божа», после чего
разошлись. За происходя-
щим наблюдало со стороны
еще человек 150.

А вскоре закончился и
митинг в парке Дружбы на-
родов.



2 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  6 лістапада 2007  |  №35

ПОЛИТИКА

Лукашенко поучил ученыхЛукашенко поучил ученыхЛукашенко поучил ученыхЛукашенко поучил ученыхЛукашенко поучил ученых
Павел МИХАЙЛОВ

На Первом съезде
ученых Беларуси Алек-
сандр Лукашенко про-
шелся по ценам на жилье,
рассказал о планах ки-
тайцев и свалил ответ-
ственность за падение
белорусского спутника
на других.

О Парке высоких техно-
логий

«Дело разворачивается
пока очень медленно. Ни
администрация ПВТ, ни
Совет министров пока не
смогли разработать страте-
гию развития Парка…Учти-
те: время идет быстро и ско-
ро придется отчитываться»,
— цитирует главу государ-
ства «Интерфакс».

О ценах на жилье
«Для нашей строитель-

ной науки, остается не па-
ханным поле по удешевле-
нию строительства жилья…
Цены на квартиры в Минс-
ке превысили цены в Бер-
лине…

20-30% затрат на строи-
тельство — это наша без-
глуздица. Строительство
как и сельское хозяйство

УУУУУчастники форумачастники форумачастники форумачастники форумачастники форума
затоптали «Тзатоптали «Тзатоптали «Тзатоптали «Тзатоптали «Товарища»оварища»оварища»оварища»оварища»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

В Минске открылся
форум «В будущее — без
коммунизма». Участни-
ки приняли программу
действий по искоренению
последствий коммунис-
тической идеологии.

На форум, проходив-
ший на управе Партии БНФ
собралось порядка сотни че-
ловек. Свое отношение к
коммунистической идеоло-
гии участники могли выка-
зать уже с порога — прямо
от двери офиса до актового
зала на полу была выслана
дорожка из экземпляров га-
зеты «Товарищ» — печат-
ного органа оппозиционной
коммунистической партии
ПКБ. Пройти в зал, не по-
топтавшись по «Товарищу»,

переживают «золотой
век»… Если в период этого
строительного бума наша
отрасль не обновится, не бу-
дет создана новая база, то
грош вам цена».

О планах китайцев и по-
лезных ископаемых

«Только разведанные за-
пасы нефти у нас составля-
ют 63 млн. тонн, бурых уг-
лей - 99 млн. тонн, горючих
сланцев - более 1 млрд. тонн.
Можно согласиться с тем,
что это сырье низкого каче-
ства», - заявил Александр
Лукашенко, призвав ученых
расширить работу по более
эффективному использова-
нию этих полезных ископа-
емых, сообщает «Интер-
факс». По его словам, в
Припятском регионе в Бела-
руси обнаружены геотер-
мальные источники с темпе-
ратурой около 100 градусов
по Цельсию: «Китайцы пред-
лагают нам в Минске постро-
ить жилой квартал», где мо-
гут быть использованы
ресурсы геотермальных вод.

БелКА «была не наша
неудача и проблема»

«Надеюсь, что сбоя с за-
пуском нового спутника не
будет, тем более, что это бу-
дет новая неконверсионная
ракета… Некоторые оппо-

ненты радовались неудачно-
му запуску первого спутни-
ка…Но это была не наша не-
удача и проблема. Наши
специалисты выполнили
свою роль и задачу», цити-
рует президента «Интер-
факс».

Об успехах в военно-
промышленном комплексе

«Нам удалось сохранить
этот потенциал, и мы не ста-
ли делать тазики, ложки и
вилки там, где производи-
лись новейшие образцы во-
енной техники и вооруже-
ния».

О неизбежности АЭС
«Строительство АЭС

дело неизбежное. Вопрос
строить или не строить АЭС
не стоит. Дело за выбором
компании и местом для ее
строительства».

За 13 лет «помощи от
науки было немного»

«Я являюсь президентом
уже 13 лет, пришлось под-
нимать очень много про-
блем, а помощи от науки
было немного. До сих пор мы
покупаем за границей вы-
сокотехнологичное оборудо-
вание, лекарства, компьюте-
ры и даже программное
обеспечение. Пока участие
ученых в экономике недо-
статочно»

было просто невозможно.
Это был не единственный
«наезд» на коммунистов
Калякина. Представителям
Партии БНФ не раз еще
вспомнили о совместной ра-
боте пусть и с оппозицион-
ными, но коммунистами.

— Удивительный лозунг
нас собрал — «В будущее —
без коммунизма». Но с ком-
мунистами? За одним сто-
лом? — вопрошал пастор Бе-
лорусской Евангелистской
церкви, бывший осужденный
советских лагерей Эрнест Са-
било. — Так не бывает. Ком-
мунисты уже один раз так
пришли к власти — через эсе-
ров, через нацдемов.

На форуме была принята
программа действий по иско-
ренению последствий комму-
нистической идеологии в Бе-
ларуси. Подписанты требуют
законодательно запретить
пропаганду коммунизма на-

равне с фашизмом, а также
признать действия коммуни-
стического режима в 1919-
1956 годах «геноцидом бело-
русской нации».

Они намерены обратить-
ся в Верховный суд с требо-
ванием запретить деятель-
ность политических партий
и организаций, которые
пропагандируют коммуни-
стическую идеологию.

Еще одним пунктов пла-
на действий должен стать
сбор подписей для проведе-
ния референдумов по вопро-
сам переименования улиц и
организаций, носящих имя
организаторов и исполните-
лей массовых репрессий, а
также демонтажа памятни-
ков теоретикам и практикам
коммунизма.

Активисты собираются
добиваться от Минобразова-
ния пересмотра учебных
программ с тем, чтобы они
содержали «безусловное
осуждение преступлений
коммунистического режи-
ма и недопущение пропа-
ганды коммунизма».

В Минске
Зюганов
клеймил
руководство
страны

Ян БУЯН

Международная
встреча коммунисти-
ческих и рабочих
партий в Минске, не-
смотря на явное благо-
воление белорусских
властей, проходила
чуть ли не в подпольном
режиме. Свое истинное
лицо показал лишь пред-
седатель ЦК КПРФ
Геннадий Зюганов.

Коммунисты чувство-
вали себя в Минске не
слишком уютно, хоть их
и поприветствовал (в пись-
менном виде) глава Бела-
руси. Александр Лука-
шенко в очередной раз
отдал должное «эпохаль-
ному историческому со-
бытию» — октябрьскому
перевороту 1917 года. Но
на встречу со своими еди-
номышленниками не
пришел. А жаль.

В противном случае,
было бы интересно понаб-
людать за его реакцией  на
выступление Зюганова.
Председатель ЦК КПРФ
говорил об опасности уста-
новления диктатуры: «В
стране укрепляется власт-
ная вертикаль, отобраны
право граждан выбирать
руководство регионов,
власть не идет на нормаль-
ный конструктивный диа-
лог с обществом. СМИ ве-
дут борьбу со здравым
смыслом». По мнению док-
ладчика, «уродливая кон-
струкция власти» держит-
ся на «информационной
игле и дубинках ОМОНа».

Разумеется, доклад-
чик имел в виду Россию.
Но любой из вышеприве-
денных тезисов  относит-
ся и к современной Бела-
руси. Поэтому, клеймя
Кремль, глава российских
коммунистов рикошетом
попадал по белорусскому
другу и союзнику.
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Беларусь не попала в рейтингБеларусь не попала в рейтингБеларусь не попала в рейтингБеларусь не попала в рейтингБеларусь не попала в рейтинг
конкурентоспособностиконкурентоспособностиконкурентоспособностиконкурентоспособностиконкурентоспособности
Cергей АВЕРЬЯНОВ

31 октября Всемир-
ным экономическим
форумом опубликован
отчёт по глобальной
конкурентоспособности
2007-2008 годы. Белару-
си в рейтинге мы не на-
шли, хотя искали долго.

Рейтинг опубликован на
сайте Всемирного экономи-
ческого форума. Из него
можно, например, узнать,
что Соединённые Штаты по
глобальной конкурентоспо-
собности впереди планеты
всей, что Швейцария зани-
мает второе место, за ней
следуют, соответственно,
Дания, Швеция, Германия,
Финляндия и Сингапур.

Чили имеет самый вы-
сокий рейтинг среди лати-
ноамериканских стран; за
ним следуют Мексика и
Коста-Рика. Китай и Индия

по-прежнему опережают все
другие крупные развиваю-
щиеся страны.

Можно узнать, что по
сравнению с предыдущим
годом Россия поднялась на
одну строчку и заняла 58-е
место. Что среди стран, вхо-
дивших ранее в Советский
Союз, лучше всех дела об-
стоят у Эстонии - она заня-
ла 27-е место. Литва оказа-
лась на 38-м, Латвия - на
45-м. А страны СНГ оказались
менее конкурентоспособны-
ми по сравнению с Россией,
при этом Казахстан и Узбе-
кистан заняли 61 и 62 места,
а Украина – 73-е место.

Там можно узнать о
многих, только не о Белару-
си. Потому что нашей стра-
ны в рейтинге не оказалось.
Мы дружно и долго искали,
и не могли поверить своим
глазам.

Почему? Ведь в нем при-
сутствуют и Никарагуа, и
Уганда, и Эфиопия, и Чад с
Бурунди и Лесото... А Бе-

ларуси нет. Не нашлось ей
места в числе 131 стран-уча-
стниц рейтинга.

Вам это ни о чем не гово-
рит?

Как сообщается в пресс-
релизе Всемирного эконо-
мического форума, рейтин-
ги основаны на комбинации
общедоступных статисти-
ческих данных и результа-
тов опроса руководителей
компаний, обширного еже-
годного исследования, кото-
рое проводится Всемирным
экономическим форумом
совместно с сетью партнёр-
ских организаций – веду-
щих исследовательских
институтов и компаний – в
странах, анализируемых в
отчёте. В этом году более
11000 лидеров бизнеса
были опрошены в рекорд-
ном количестве стран – 131
странах по всему миру. Ан-
кета составлена так, чтобы
охватить широкий круг
факторов, влияющих на
бизнес-климат. В Отчёт так-

же включён подробный об-
зор сильных и слабых сто-
рон конкурентоспособности
стран, что делает возмож-
ным определение приори-
тетных областей для форму-
лирования политики
экономического развития и
ключевых реформ.

Рейтинг составляется с
учетом 12 параметров, среди
которых “Качество институ-
тов”, “Инфраструктура”,
“Макроэкономическая
стабильность”, “Здоровье и
начальное образование”,
“Высшее образование и про-
фессиональная подготовка”,
“Эффективность рынка това-
ров и услуг”, “Эффектив-
ность рынка труда”, “Разви-
тость финансового рынка”,
“Технологический уровень”,
“Размер рынка”, “Конкурен-
тоспособность компаний” и
“Инновационный потенциал”.

Выходит, что мы никого
не интересуем? Или инфор-
мация о Беларуси так
законспирирована, что экс-
перты Всемирного экономи-
ческого форума просто не
смогли ее добыть?

Не знаем. Но тот факт,
что Беларуси в рейтинге
нет, заставляет задуматься.

Российский посол «повысил» цену на газРоссийский посол «повысил» цену на газРоссийский посол «повысил» цену на газРоссийский посол «повысил» цену на газРоссийский посол «повысил» цену на газ
Владимир МАРТЬЯНОВ

Посол Российской Фе-
дерации в Беларуси
Александр Суриков на-
звал приблизительную
стоимость газа для Бе-
ларуси в 2007 году и
вновь вспомнил о стаби-
лизационном кредите,
который уже скоро год
как белорусское прави-
тельство надеется полу-
чить в России. Отме-
тим, что прогнозы
российского дипломата
не блещут оптимизмом.

17 октября Суриков выс-
казывал мнение, что рос-
сийский газ Беларуси в
2008 году будет обходиться
примерно в 125 долларов за
тысячу кубометров.

В четверг, 1 ноября, из
уст посла прозвучали уже
несколько другие цифры.
Говоря о сумме в долларах
за тысячу кубометров газа,
Суриков сказал следующее:
«У меня вызревает цифра от

120 до 150, а куда ближе,
трудно сказать».

Может, кому-то и все
равно — 125 или 150, но бе-
лорусской экономике вряд
ли. Четверть сотни за тыся-
чу кубометров — ощути-
мый довесок.

Причем совершенно не-
понятно, что же такого про-
изошло за последнее время?
Отчего цена на газ подрос-
ла? Правда, как и в октябре,
Суриков отметил, что окон-
чательно, по словам дипло-
мата, цена определится в
декабре.

Затем Суриков вспом-
нил про стабилизационный
кредит, который белорус-
ское правительство тщетно
стремиться получить от
Москвы уже с начала 2007
года. Причем еще 30 июля
глава Минфина РФ Алексей
Кудрин заявил, что россий-
ское правительство предва-
рительно одобрило выдачу
кредита Беларуси. Однако
денег официальный Минск
до сих пор так и не увидел.

В октябре на Белорус-
ском энергетическом фору-
ме Суриков говорил журна-

листам, что перспективы в
этом вопросе у Беларуси
есть, поскольку она выпол-
нила условия, необходимые
для обеспечения стабили-
зационного кредита.

Причем назывались и
сроки — ожидалось, что 1
миллиард долларов посту-
пит до конца текущего года,
а еще 500 миллионов — в
первой половине 2008 года.

Однако теперь и здесь
возникли корректировки.
Суриков не уверен в выде-
лении Беларуси стабкреди-
та уже в этом году. Алек-
сандр Суриков уже не
уверен, что вопрос о выде-
лении Беларуси кредита
удастся решить в этом году.

Причем нашелся и но-
вый «виновный» — россий-
ская Госдума.

«Удастся ли его решить
через Думу? — задал воп-
рос посол. И сам же на него
ответил: «Дума, вы знаете,
заседает последний месяц».

При этом он порекомен-
довал министерству финан-
сов Беларуси активнее зани-
маться решением этого
вопроса. Совет выглядит

несколько издевательски,
ибо трудно предположить,
что задержки действитель-
но связаны с нерасторопно-
стью нашего Минфина. Уж
кому-кому, а Беларуси кре-
дит очень даже нужен.

Еще в октябре
«Салiдарнасць» писала, что
иметь право просить кредит
— еще не означает его полу-
чить. Похоже, что этот про-
гноз сбывается. Учитывая,
что в следующем году в Рос-
сии — президентские выбо-
ры, и заседающий в Крем-
ле президент может и не
успеть, скажем, утвердить
принятое новой Госдумой
решение. В общем, с таки-
ми подходами этот вопрос
может решаться еще не
один год.

А нам приходится
ждать декабря. Причем не
исключено, что до этого вре-
мени прогнозы с Востока по
цене на газ будут лишь ухуд-
шаться. Ведь складывается
ощущение, что Москва там
образом пытается объяс-
нить официальному Минс-
ку нечто такое, что он никак
не хочет понимать.
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Второе в этом году
заседание Национально-
го Совета по трудовым
и социальным вопросам
(НСТСВ) состоялось 1
ноября. Результатом
стало обещание прави-
тельства обнародовать
информацию о том,
куда пойдут сэконом-
ленные после отмены
льгот деньги.

Представители прави-
тельства также согласились
продолжить обсуждение за-
конопроекта «О профсою-
зах». Об этом сообщил член
НСТСВ, лидер Белорусско-
го Конгресса демократичес-
ких профсоюзов Александр
Ярошук.

Напомним, что регла-
мент работы Совета был на-
рушен. Заседания НСТСВ
должны проходить не реже
одного раза в три месяца.
Предыдущее заседание
прошло 31 января. Предсе-
датель БКДП Александр
Ярошук еще 7 сентября
обратился ко всем сопред-
седателям Совета с пред-
ложением в срочном поряд-
ке провести заседание и
обсудить возникшие в пос-
леднее время серьезные со-
циально-экономические
проблемы — последствия

отмены льгот и принятие
новых законов «О социаль-
ном пенсионном страхова-
нии» и «О профсоюзах».
Ответа он не получил. 24
октября, на следующий
день после того, как Алек-
сандр Ярошук заявил СМИ
об игнорировании его
предложений, появилась
информация, что глава
Федерации профсоюзов
Беларуси Леонид Козик
также обеспокоен создав-
шимся положением.

Через неделю состоя-
лось заседание Совета. В по-
вестке дня значились два
вопроса — о ходе выполне-
ния Генерального соглаше-
ния и о законопроекте «О
профсоюзах».

— Надо полагать, совме-
стные усилия лидеров обо-
их профцентров не пропали
даром, — говорит Алек-
сандр Ярошук. — Долгож-
данное заседание Нацио-
нального совета состоялось
и прошло в целом конструк-
тивно. При рассмотрении
хода выполнения Генераль-
ного соглашения ставились
острые вопросы, занимаю-
щие умы многих граждан
страны. Со стороны предста-
вителей правительства зву-
чали заверения, что сэко-
номленные на отмене льгот
средства не уйдут на иные
цели, а будут перераспреде-

лены через адресную под-
держку среди тех, кто наи-
более остро нуждается в
помощи. Достигнута дого-
ворённость, что в ближай-
шее время правительство
обнародует в средствах мас-
совой информации, куда и
как перераспределены эти
ресурсы.

Как сообщил Александр
Ярошук, было много вопро-
сов по законопроекту «О
профсоюзах». И в основном
задавали их представители
БКДП.

— От того, будет ли при-
ниматься этот закон и в ка-
кой редакции, зависит
сегодня не только судьба проф-
союзного движения страны,
прежде всего — независимо-
го, но и характер будущих
отношений правительства с
Международной организаци-
ей труда. От принятия этого
документа напрямую зави-
сит и судьба отменённых для
Беларуси преференций в
торговле со странами Евро-
пейского Союза, — подчерк-
нул лидер БКДП.

Александр Ярошук с со-
жалением отметил, что по-
зиция правительства в от-
ношении законопроекта «О
профсоюзах» не претерпела
за последние месяцы суще-
ственных изменений.

— Проект закона носит
откровенно антипрофсоюз-

ный характер и значитель-
но усложняет условия со-
здания и деятельности
всех без исключения проф-
союзов в стране, — уверен
лидер БКДП. — Суть его
такова, что документ ско-
рее следует назвать не про-
ектом закона о профсою-
зах, а проектом закона о
контроле над профсоюза-
ми. Ненормально также,
что судьбоносный для
организаций трудящихся
документ разрабатывается
и обсуждается исключи-
тельно в чиновничьей сре-
де. Сами трудящиеся,
имеющие прямое отноше-
ние к закону, от участия в
его разработке и обсужде-
нии отлучены.

Александр Ярошук
также сообщил, что отвечав-
шие на претензии профсо-
юзов представители прави-
тельства констатировали,
что работа над документом
ещё не завершена. Они по-
обещали, что дискуссия бу-
дет продолжена, в том чис-
ле и в стенах НСТСВ.

По предложению перво-
го вице-премьера Владими-
ра Семашко решено провес-
ти очередное заседание
Национального совета по
трудовым и социальным
вопросам 15 декабря.

www.praca-by.info
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Молодые активисты

Брестской городской пер-
вичной организации  РЭП
подвели первые итоги ра-
боты. Профгрупорг Алек-
сандра Худосовцева рас-
сказала о деятельности
молодежной группы в
2007 году. Она подчеркну-
ла, что молодежь всегда
была в первых рядах во
всех начинаниях органи-
зации.

Более половины брестс-
кой делегации, приехавшей
в Минск в морозный день 1
мая отпраздновать Междуна-
родный день защиты прав
трудящихся, составляла мо-

лодежь. Молодые активисты
выступали в авангарде соци-
ального пикета, организован-
ного профсоюзом РЭП против
отмены льгот и принятия но-
вого закона о пенсионном стра-
ховании, который может
значительно ухудшить поло-
жение трудящихся. Не так
давно брестская первичка во-
зобновила профсоюзную тра-
дицию — проводить день
здоровья. На мероприятие
были приглашены профак-
тивисты с друзьями, семья-
ми и детьми. В организации
запомнившегося всем весе-
лого праздника с соревнова-
ниями, конкурсами, костром
и песнями профсоюзная мо-
лодежь также оказалась на
первом месте.

Председатель Брестско-
го регионального отделения
профсоюза РЭП Зинаида
Михнюк рассказывает о мо-
лодежной группе с вооду-
шевлением.

— Это наша надежда и
наша опора, — говорит Зи-
наида Михнюк. — Они ум-
ные, активные, уверены в
своей правоте, готовы защи-
щать свои трудовые права и
тех, кто находится с ними
рядом. Это дорогого стоит.
Ведь кругом люди запуга-
ны. Молодежь приходит к
нам за знаниями. Им инте-
ресно. Многие уже столкну-
лись с нарушениями, с
несправедливостью со сто-
роны нанимателей. Они ак-
тивно работают в правовом

кружке, потому что они хо-
тят аргументировано защи-
щать свои интересы.

На собрании присутство-
вали и не члены профсою-
за. Зинаида Михнюк
рассказала им историю
профсоюза РЭП через при-
зму своей судьбы.

— Надо людей заряжать
бесстрашием, — уверена
профсоюзный лидер. — К
нам приходят те, кого пыта-
лись поставить на колени.
Но они не хотят стоять на
коленях. Они хотят знать
свои права и требуют, что-
бы они соблюдались.

Новым профгрупоргом
Брестской молодежной
организации профсоюза
РЭП была избрана Екатери-
на Слонь.

www.praca-by.info
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По официальной вер-
сии, белорусско-израиль-
ский скандал, связанный
с нелицеприятными за-
явлениями Александра
Лукашенко по адресу ев-
реев, благополучно уре-
гулирован. Однако чи-
новники явно поспешили
с выводами.

Лучшая защита — это
нападение. Как пишет газе-
та Haaretz, президентский
посланец Павел Якубович
заявил в Израиле, что Алек-
сандр Лукашенко был ос-
корблен обвинениями в ан-
тисемитизме. Типично
женская тактика, кстати: в
ответ на любые претензии,
в том числе обоснованные,
сделать обиженный вид.

На встрече в МИД Из-
раиля главный редактор
«Советской Белоруссии»
объяснил, что слова прези-
дента о еврейском народе
нужно рассматривать как
«шуточные, несерьезные».
Это новая версия: раньше
официальный Минск пы-
тался списать все на «неточ-
ности перевода». Что ж, да-
вайте повторим «шутку»
Лукашенко на бис, чтобы в

полной мере оценить его
чувство юмора.

«Если вы были в Бобруй-
ске, вы видели, в каком со-
стоянии город? Страшно
было зайти, свинушник
был. Это в основном еврейс-
кий был город, вы знаете,
как евреи относятся к мес-
ту, где они живут. Посмот-
рите в Израиле, я вот был…
Я ни в коем случае не хочу
их обидеть, но они не очень
заботятся, чтобы подстри-
жена трава была, как в Мос-
кве, у россиян, белорусов.
Такой город был», — сокру-
шался Александр Лука-
шенко 12 октября на пресс-
конференции для журнали-
стов российских СМИ.

Вам смешно? Вот и евреи
специфический юмор Алек-
сандра Лукашенко не оце-
нили. Более того, рискну
предположить, что до при-
езда Павла Якубовича они
и не догадывались, что это
заявление — «шутка». По-
сол Израиля в Беларуси
Зеев Бен-Арье выступил с
достаточно резкой отпове-
дью. Его поддержала и ми-
нистр иностранных дел Из-
раиля Ципи Ливни.

Теперь замглавы отдела
по Центральной Европе и
Евразии МИД Израиля Пи-
нии Авиви говорит, что ин-
цидент исчерпан. Однако

вряд ли это утверждение
соответствует истине. Более
того, визит главреда «Совет-
ской Белоруссии» в опреде-
ленном смысле добавил
масла в огонь.

Израильские чиновни-
ки, возможно, и вправду
больше не имеют претен-
зий к Александру Лука-
шенко. Однако дело не в
них. Если бы проблема ог-
раничивалась негативной
реакцией руководства Изра-
иля, официальный Минск
едва ли стал бы волноваться
по этому поводу. Но, как
известно, евреи живут по
всему миру и имеют значи-
тельное влияние во многих
странах. И восприняли они
вышеупомянутые заявле-
ния не как шутку. «Лука-
шенко официально стал в
строй антисемитов» — это
еще один из самых мягких
заголовков, появившихся в
СМИ.

Как вы думаете, мно-
гим ли бизнесменам-евре-
ям такие новости добавят
желания сотрудничать с
Беларусью? Придет ли в
восторг от этой истории,
скажем, Роман Абрамович,
недавно прилетавший в
Минск на встречу с Алек-
сандром Лукашенко? А
ведь есть еще и Вексель-
берг, и Фридман, и Вайн-

шток. И это только в одной
России!

Прибавится ли в целом
у главы Беларуси авторите-
та на международной арене?
Вопрос риторический.

Короче говоря, парой
предложений Лукашенко
ухитрился нанести сам себе
(и стране) достаточно серь-
езный ущерб. Поняв это,
официальный Минск пред-
принял беспрецедентные
усилия, чтобы сгладить
конфликт. Но зубную пас-
ту, выдавленную из тюби-
ка, крайне сложно запих-
нуть обратно.

О визите Якубовича
практически все забудут
уже на следующий день.
Его программа не стала топ-
новостью для местных
СМИ. Как рассказал ”Радыё
Свабода” сотрудник Центра
российских и восточноевро-
пейских исследований
Тель-Авивского универси-
тета Борис Морозов, «нигде
в Израиле про это не пи-
шут».

А вот соответствующие
цитаты из Лукашенко бу-
дут жить в памяти гораздо
дольше. И израильский
МИД, даже если очень силь-
но захочет, не сможет
изъять из Интернета банне-
ры, обвиняющие главу Бе-
ларуси в антисемитизме.

ГГГГГол в свои воротаол в свои воротаол в свои воротаол в свои воротаол в свои ворота
Ян БУЯН

« С о ц и а л ь н ы й
марш» закончился пол-
ным провалом. Вместо
того, чтобы повысить
авторитет оппозиции
и привлечь в ее ряды но-
вых людей, эта акция
сыграла на руку влас-
тям.

Стартовые позиции
«Социального марша»
выглядели относительно
перспективно. Постоян-
ный рост цен (отдельно от-
метим, что октябрь стал
самым дорогим месяцем
года)и отмена льгот созда-
ли выгодный фон для того,
чтобы привлечь к участию
в акции политически пас-
сивную часть общества.

Однако оргкомитет
«Социального марша», в
котором солировали ком-
мунисты, сработал безоб-
разно. По существу, ник-
то даже не пытался всерьез
завлечь на акцию работни-
ков минских предприя-
тий.

Накануне «Народная
воля» провела опрос у
проходной МАЗа на тему
«Что вы знаете о «Соци-
альном марше»?». Из 21
человека НИКТО НИЧЕ-
ГО НЕ СЛЫШАЛ про эту
акцию.

Впрочем, точечной ра-
боты от оргкомитета «Со-
циального марша» мог
ждать только неисправи-
мый оптимист. Но ведь
не было даже стандартно-
го «покрытия» Минска
листовками и наклейка-
ми. Не было даже попыт-

ки мобилизовать весь оп-
позиционный актив. Бо-
лее того, значительную
часть молодежи оттолк-
нули готовностью полно-
стью подчиниться разре-
шенному властями фор-
мату акции и пойти на
Бангалор.

В результате «Соци-
альный марш» собрал в
разы меньше участников,
чем «Европейский». И без
того провальный резуль-
тат усугубила драка меж-
ду молодчиками фашист-
ского вида (как получи-
лось, что организаторы
акции позволили им бес-
препятственно присоеди-
ниться к шествию?) и
анархистами.

Подведем итоги. Орга-
низаторы «Социального
марша» абсолютно логич-
но и заслуженно сели в
лужу. А вот официальный
Минск на этой акции, на-
против, набрал очки в ди-

алоге с Западом. Белорус-
ские власти не тронули
даже тех демонстрантов,
которые пришли на пло-
щадь Независимости и
митинговали прямо у
Дома правительства. Про-
сто какой-то праздник де-
мократии по европейским
стандартам.

ТАКОЙ марш лучше
было не проводить вовсе.
По сути получилось, что
оппозиция забила гол в
свои ворота.

После таких провалов
политикам действительно
нужно уходить на пенсию
и разводить кроликов. Но,
не слишком рискуя оши-
биться, предположу, что
на пресс-конференции, ко-
торая состоится через не-
сколько часов, Сергей Ка-
лякин заявит, что «Соци-
альный марш» был лишь
этапом в борьбе за «свет-
лое будущее», которая бу-
дет продолжена…
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Вика Мороз не знает,Вика Мороз не знает,Вика Мороз не знает,Вика Мороз не знает,Вика Мороз не знает,
что в Италии про нее сняли фильмчто в Италии про нее сняли фильмчто в Италии про нее сняли фильмчто в Италии про нее сняли фильмчто в Италии про нее сняли фильм
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Про Вику Мороз в
Италии сняли 6-серий-
ный телефильм. Пре-
мьера состоится уже на
днях. Сама маленькая
белоруска узнала о том,
что ей посвящен фильм,
наверное, последней.

Как сообщает ”Радыё
Свабода”, фильм “Во имя
Марии” (в Италии Вику на-
зывают Марией) покажет
итальянский канал Sky
Vivo. В основу фильма лег-
ла история отношений меж-
ду служащими Джуста-
Барначин и белорусской
сиротой Викой Мороз.

Фильм снимали в Ита-
лии и Украине – туда пере-
несли действия, которые
должны были происходить
в Беларуси. В результате
девочка по фильму оказа-
лась украинкой. По словам
режиссера Франко Д’яфе-
рия, ему хотелось бы сни-
мать в Беларуси, однако Ук-
раина оказалась «более
открытой страной».

Сюжет фильма таков: в
Украину приезжает свя-
щенник из Италии, чтобы
узнать о судьбе девочки,

поскольку после ее прину-
дительного возвращения на
родину о ней ничего не было
слышно. Марии он не нахо-
дит, однако судьба черно-
быльских детей его очень
впечатляет и он делает вы-
вод “Во имя Марии нельзя
забывать о других”.

Исполнительница одной
из главных ролей итальян-
ская актриса русско-укра-
инского происхождения
Наталья Стефаненко (в
фильме она играет роль чи-
новницы украинского пра-
вительства) рассказала в
интервью журналистам:

— В свое время меня,
как и многих других италь-
янцев, очень поразила эта
история, поэтому я с таким
уважением отнеслась к ра-
боте над картиной... Мне не
хотелось бы давать оценку
действиям служащих, од-
нако считаю, что своим
поступком они создали
трудности для других чер-
нобыльских детей, — к та-
кому выводу актриса
пришла после посещения
киевского детского онколо-
гического центра, где так-
же велись съемки.

“Салідарнасць” дозво-
нилось до самой Вики Мо-
роз, чтобы выяснить, виде-
ла ли она этот фильм.

— Я об этом ничего не
знаю, — отозвалась девоч-
ка.

— А хотела бы посмот-
реть?

— Да.
Напомним, 2 августа

Вика Мороз в сопровожде-
нии своих опекунов должна
была вылететь из Минска в
Коголето. Однако на борт
самолета их так и не впус-
тили .

Как рассказал “Салідар-
насці” сводный брат девоч-
ки, с тех пор с семьей Джу-
сто-Берначин Вике довелось
общаться лишь раз по теле-
фону. Когда Вика сможет
снова увидеть своих италь-
янских родителей, пока не-
известно.

Сейчас в Италии прохо-
дит суд, где к ответственно-
сти за утаивание белорус-
ской сироты в качестве
виновных притянуты слу-
жащие Джуста-Барначин,
их родители и два католи-
ческих священника. Про-
цесс проходит за закрыты-
ми дверями, и тянется уже
месяц. Ни фигуранты дела,
ни их адвокаты не дают ни-
каких комментариев.

Показ фильма «Во имя
Марии» будет, судя по все-
му, проходить на фоне это-
го судебного процесса.

ГГГГГосконтроль взялсяосконтроль взялсяосконтроль взялсяосконтроль взялсяосконтроль взялся
за жителей элитных домовза жителей элитных домовза жителей элитных домовза жителей элитных домовза жителей элитных домов

Владельцы домов по-
вышенной комфортнос-
ти должны предоста-
вить в КГК Беларуси
декларации о доходах и
имуществе. Всего таких
домов в Беларуси Коми-
тет госконтроля насчи-
тал более 750.

КГК решил взяться за
владельцев элитного жилья.
Скорее всего, речь идет о хо-
зяевах дорогих коттеджей.
Из формулировки агент-
ства «Интерфакс», распро-
странившего эту информа-
цию, не совсем понятно, что
имеется в виду под «вла-
дельцами комфортабель-
ных домов». Но, исходя из
того, что в противном слу-

чае речь шла бы о владель-
цах квартир, можно предпо-
ложить, что Госконтроль
нацелился на индивидуаль-
ную застройку.

И теперь владельцы
элитных коттеджей должны
будут представить в Коми-
тет госконтроля декларации
о доходах и имуществе.

Смысл инициативы поня-
тен — проверка источников
денежных средств, направ-
ленных на строительство.

Перед тем, как взяться за
жилье повышенной комфор-
тности, КГК совместно с Ге-
неральной прокуратурой
Беларуси проверил соблюде-
ние земельного и природо-
охранного законодательства.
В итоге было освобождено
более половины из полутора

тысяч самовольно занятых
земельных участков.

«Из 1554 самовольно за-
нятых земельных участков
освобождено 946, из 1304 не-
законно возведенных строе-
ний снесено 797», проинфор-
мировали «Интерфакс»в
КГК. Например, в Минской
области снесено около ста
объектов — причем все сила-
ми самих хозяев.

Чем закончатся провер-
ки владельцев домов повы-
шенной комфортности —
пока остается только догады-
ваться. Неужели их тоже за-
ставят за свой счет сносить
элитные коттеджи, в случае
если они не смогут доказать
законное происхождение
средств, затраченных на их
строительство?

Сына
пытаются
уморить
«насильственной
голодовкой»

Мать политзаклю-
ченного Андрея Кли-
мова считает, что ее
сына пытаются умо-
рить «насильствен-
ной голодовкой». Об
этом Алла Климова
сообщила правоза-
щитникам.

Как рассказала Алла
Климова правозащит-
нику Игорю Рынкевичу,
13 октября она отвезла в
колонию продуктовую
передачу для сына. А 2
ноября получила от него
письмо, датированное
26 октября, где Климов,
которому было известно
о содержании передачи,
сообщил, что из переда-
чи изъята часть продук-
тов, как то макаронные
изделия, чай и др.

Между тем Андрей
Климов страдает рядом
тяжелых заболеваний, в
том числе заболевания-
ми сердца и диабетом,
в связи с чем ему жиз-
ненно необходимо соот-
ветствующее питание.
То, что предлагают ему
в колонии, его организм
не воспринимает.

Мать политика счи-
тает, что отсутствие не-
обходимых продуктов
может привести к са-
мым тяжелым послед-
ствиям. По ее мнению,
таким образом в коло-
нии на ее сына оказыва-
ется давление.

Напомним, Андрей
Климов отбывает нака-
зание в виде двух лет
лишения свободы в мо-
зырьской колонии
№ 20.
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Развод з жонкай і шлюб з супрацоўніцайРазвод з жонкай і шлюб з супрацоўніцайРазвод з жонкай і шлюб з супрацоўніцайРазвод з жонкай і шлюб з супрацоўніцайРазвод з жонкай і шлюб з супрацоўніцай
замест пераходу ў ЧУПзамест пераходу ў ЧУПзамест пераходу ў ЧУПзамест пераходу ў ЧУПзамест пераходу ў ЧУП

Амаль 12 тысяч
індывідуальных прадп-
рымальнікаў гатовы
ствараць унітарныя
прадпрыемствы - та-
кія лічбы распаўсюдзі-
ла 31 кастрычніка
Міністэрства эко-
номікі Беларусі. Але ча-
сам прадпрымальнікі
вымушаны ісці на
вельмі складаныя схе-
мы, каб паздегнуць не-
абходнасці стварэння
УП. Напрыклад, раз-
весціся з жонкай і ажа-
ніцца з супрацоўніцай.

Гэтую гисторыю паведа-
мила Еўрапейскае радыё
для Беларусі.

Берасцейскі прадпры-
мальнік Сяргей вымушаны
развесціся з жонкай і ажан-
іцца з супрацоўніцай свай-
го прадпрыемства, каб заха-
ваць бізнэс.

- Нічога страшнага не
адбылося, – непахісна гаво-
рыць пра развод цяпер ужо
былая жонка Ганна. – Мы не
будзем рэгістраваць унітар-
нае предпрыемства. Падлі-

чылі, што з нашымі відамі
дзейнасці гэта зусім непат-
рэбная стратная рэч. І так
працуем шмат, а атрымо-
ўваем з кожным годам усе
менш.

Прычынай разводу
стаў… Указ прэзідэнта, які
забараняе з новага года
індывідуальным прадпры-
мальнікам мець іншых пра-
цаўнікоў, акрамя членаў
сямей ды блізкіх сваякоў.
Сэнс ракіроўкі такі. Пасля
разводу з Ганнай прадпры-
мальнік Сяргей мусіць ажа-
ніцца на адной са сваіх суп-
рацоўніц. Дзяўчына працуе
ў ІП ужо калі трох гадоў,
добра сябе зарэкамендавала.
Вось зараз новая пасада –
жонка шэфа.

Частка бізнэсу застанец-
ца зарэгістраваная на Сяр-
геі, частка - на Ганне, астат-
няе будуць афармляць на
састарэлых бацькоў, а неда-
хоп працоўных рук кампен-
суюць новай жонкай.

- Нягледзячы на тое, што
мы скасавалі шлюб месяц
таму, але пра гэта ніхто не
ведае. Нават бацькі. Мы не
ведаем, што ім сказаць, бо
яны вельмі кансерватыўныя

і не змогуць зразумець
наша рашэнне, а яшчэ і вян-
чаныя. Разам жывем 19
гадоў і для многіх з’яўля-
емся ўзорнай сям’ёй. Сяб-
рам, канешне, скажам не-
шта, але пасля. Ім не трэба
гэтага ведаць. Але патрэбна
зарабляць грошы. Пакуль
што ў нас няма іншага вый-
сця.

Ганна і Сяргей пазнаём-
іліся яшчэ падчас вучобы ў
сталічным вузе. Пасля вя-
селля маладыя атрымалі
размеркаванне ў Брэст,
прыкладна ў гэты час у
сям’і нарадзілася дачка
Таццяна. І Сяргей пачаў
займацца гандлем: пры-
возіў з Польшчы шака-
ладкі, дзіцячыя цацкі, по-
тым вопратку, модныя ў той
час польскія джынсы. Пас-
тупова прадпрымальнік за-
мовіў дамовы з польскімі
пастаўшчыкамі, набыў не-
калькі шапікаў на брэсцкіх
вуліцах, адкрыў невялікі
склад. Іншыя прадпры-
мальнікі пачалі закупаць
прадукцыю ў яго.

Каб справіцца з усімі
справамі Сяргей браў на
працу іншых людзей. Усе

яны аформлены афіцыйна,
маюць адпаведны запіс у
працоўных кніжках, сацы-
яльныя гарантыі.

Зараз у сям’і двое дзе-
так, малодшаму, Алегу –
пяць год. Ён пакуль не ве-
дае, што бацькі скасавалі
шлюб. На сямейнай нарад-
зе вырашылі, што дачцэ
раскажуць усё (яна ўжо да-
рослая), а хлопцу - не: ня-
хай у яго будзе правільнае
ўспрыманне сям’і. Сяргей
і Ганна сядзяць са мной у
кавярні і распавядаюць, як
яны распрацоўваюць пра-
пановы да ўключэння ў
шлюбны дагавор з новай
жонкай. Ганна нават згод-
ная, што дзяўчыну прапі-
шуць у іх дом. Застаёцца
толькі спадзявацца, што
тая не пойдзе ў суд патра-
баваць разводу са сваім шэ-
фам і не запатрабуе частку
бізнэсу і права пражыван-
ня ў кватэры. Але гэта, на-
пэўна, будзе прапісана ў
шлюбным кантракце.

Шлюб будзе зарэгістра-
ваны без традыцыйнай пом-
пы. Ганна кажа, што у ЗАГС
яны пайдуць утраіх. Сяр-
гей, Ганна і новая жонка.

Свой первый съезд ученые покинуСвой первый съезд ученые покинуСвой первый съезд ученые покинуСвой первый съезд ученые покинуСвой первый съезд ученые покинуттттт
с новыми портфелямис новыми портфелямис новыми портфелямис новыми портфелямис новыми портфелями
Антон МАКАРЕНКО

Участникам съезда
ученых подарили дерма-
тиновые портфели, а
после выступления Лу-
кашенко их накормили
здоровой пищей: овоща-
ми, гречкой и отварным
мясом.

Как рассказал «Салі-
дарнасці» один из делега-
тов Первого съезда уче-
ных, который проходил
1-2 ноября в Минске, вто-
рой день работы начался
довольно напряженно.
Ожидалось прибытие
президента, и потому
были предприняты все
меры предосторожности:
вещи участников мероп-
риятия охрана тщательно

проверяла на входе во
Дворец республики ме-
таллоискателем.

Для создания массово-
сти на съезд привлекли и
студентов. Как рассказал
один из учащихся БНТУ,
руководство вуза обязало
их «парадно одеться и
прийти под присмотром
замдекана». После пере-
рыва, когда глава государ-
ства уже закончил свою
речь, молодым людям
разрешили удалиться.

После того, как уехал
сам Лукашенко, обста-
новка во Дворце респуб-
лики немного разряди-
лась. Тем более что
участников ожидал обед.
Предложенное им меню
вряд ли можно назвать
разнообразным, зато здо-
ровым – наверняка: овощ-
ной салат, гречневая

каша, отварное мясо и ми-
нералка.

Организаторы позабо-
тились, чтобы участники
съезда не уехали с мероп-
риятия с пустыми руками.
Еще в первый день им вру-
чили ценные сувениры:
черные дерматиновые пор-
тфели, два толстых альбо-
ма об успехах развития
страны и настольные часы.

В четверг, 1 ноября, де-
легатов также ожидали ув-
лекательные экскурсии.
Например, гуманитариев
повезли в БелЭкспо — на
выставки «Культбытхоз-
товары» и «Автобелсер-
вис, белкомунтех». Там
историки, социологи и
лингвисты смогли побли-
же ознакомиться с новей-
шими моделями тракторов,
молотилок, телевизоров и
прочей техникой.

Затем состоялись
групповые экскурсии по
учебным заведениям.
Примечательно, что неко-
торые педагоги попали в
собственные ВУЗы. Нео-
жиданно выяснилось, что
местные столовые могут
готовить вполне съедоб-
ные блюда в довольно ши-
роком ассортименте –
пусть и не такие здоро-
вые, как после выступле-
ния президента.

— Лучше бы эти день-
ги, что потратили на орга-
низацию съезда, напра-
вили на научную работу,
— поделился впечатлени-
ями с «Салідарнасцю»
один из участников ме-
роприятия. — Уверен:
хватило бы не на один на-
учный проект. И пользы
было бы значительно боль-
ше.
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САША И СИРОЖА
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«Малако начных бабачак«Малако начных бабачак«Малако начных бабачак«Малако начных бабачак«Малако начных бабачак
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Саша и Сирожа решили включиться в обеспечение продовольственной безопасности страны, а заодно
и подзаработать. Наши герои собираются производить молоко. Но не абы какое, а элитное…


